
委員会等会議録（調査・研究概要） 

 

令和元年 9月 11日 

 

 箱根町議会議長 様 

 

議会改革等推進特別委員会委員長   

 

 箱根町議会委員会条例第 26条に規定する会議概要等（会議録）を作成したので報告し

ます。 

会 議 名 議会改革等推進特別委員会 

開 催 日 令和元年 9月 10日（火） 

時 間 午後 1時 30分 から 午後 3時 40分 まで 

開催場所  仙石原文化センター 

出
席
者 

議会 
村野由紀子委員長、折橋尚道副委員長、勝俣泰彦委員、小川鶴雄委員、 

稲葉親太郎委員、石川栄委員（欠席：勝俣公好委員） 

執行部 ― 

事務局 鴻田 

傍聴者 公開・非公開の別：公開      傍聴者：なし 

議事日程 

日程第１ 議会政治倫理規程について 

日程第２ タブレット端末研修会について 

日程第３ その他 

会議概要 

１ 概要 

  日程第１ 議会政治倫理規程について 

   委員長より、議会政治倫理規程を 7月に制定したが、規程は大まかであるた

め、逐条解説を作成したいとの提案があり、全委員から了承されたもの。事務

局で案を作り、正副委員長との協議後、議会改革等推進特別委員会において確

認を行うこととなった。完成後、全議員に対しては説明は行わず、確認事項が

あれば個別対応することとなった。 

  

  日程第２ タブレット端末研修会について 

   副委員長より、7月 8日に予定していた富士ソフトによる操作研修が延期と

なったため、再調整し、実施したいとの提案があった。南足柄市議会でもタブ

レット端末を導入していることから、10月 21日の合同勉強会の日に、可能で

あれば 1時間程度早く行き、導入後の効果や課題等について議員さんから話を

聞きたいとのことであった。また、11 月に 2 社（東京インタープレイ、富士

ソフト）による操作研修会の実施について事務局において調整することとなっ

た。 

 

  日程第３ その他 

  ①議長選挙前所信表明について 



   10 月 1 日に実施予定である議長選挙について、所信表明を実施するかにつ

いて協議を行った結果、実施案について次のとおり全会一致で決定した。各自、

会派に持ち帰り協議を行ってもらうこととし、議会全員協議会において提案し、

実施の有無を決定することとした。正副議長に対しては 17 日に正副委員長か

ら実施案について報告するとともに、20日の決算特別委員会終了後に議会全員

協議会を開催し、提案を行いたい旨のお願いをすることとした。 

   なお、この件については、他の議員より、箱根町議会では会派があることか

ら、所信表明を行う意味がないのではとの指摘があったようであるが、議長に

なるにあたってのモチベーションを上げるためにも必要なことであり、正副議

長選出過程の透明化を図り、開かれた議会の実現に資することを目的とするこ

とを説明することとした。 

 

  ＜議長選挙前所信表明実施案＞ 

  ・開催日等 議長選挙及び副議長選挙を行う本会議の休憩中にそれぞれ行う。 

  ・開催場所 議場（町側退席） 

  ・進行を行う者 議会事務局長 

  ・所信表明の順序等 所信表明をしようとする者が複数いる場合、所信表明の

順序はくじにより決定する。ただし、所信表明の順番が来たとき、当該所信表

明をしようとする者がいないときは、所信表明の申出を撤回したものとみなす。 

  ・所信表明は演壇において行う。 

  ・所信表明に対する質疑は行わない。 

  ・所信表明に対して拍手その他の方法により賛意を表し、又は野次その他の方

法により反意を表してはならない。 

  ・所信表明は公開で行う。また議事録を作成し、ホームページ等で公開する。 

  ・所信表明の傍聴に関しては、箱根町開かれた議会傍聴規則の例によることと

する。 

  ・所信表明終了後、他の議員を推薦する者がいる場合、推薦者演説を行うこと

ができる。実施方法等については所信表明に準ずる者とする。 

  ・所信表明を行ったもの以外の議員に対する投票は当然有効である。 

 

②視察について 

   議会改革に係る視察が、10 月 17 日（木）午後 1 時 30 分から千葉県横芝

光町議会さんが、また 11月 27日（水）に福岡県岡垣町議会さんが来られる。

視察対応することにより勉強になることから、特別委員会メンバーの参加をお

願いした。 

   また、緑風クラブが 10 月 17 日（木）に議会改革先進地である会津若松市

議会を視察することから、せっかくの機会なので聞いておきたいこと等があれ

ばお願いすることとした。 

   また、視察来町時の茶菓子について公費からの支出ができないかとの意見が

出たが、町側への視察にも出してなく、査定時に断られている旨を説明し、観

光振興議員連盟から支出してもらうこととなった。 

 

 


